
镜头里的长江越来越美
图/文 湖北日报记者 刘曙松

1984年，我随父母迁居到湖北省宜
昌市，35年来，我与长江，与三峡结下
了不解之缘。

当年，我找邻居借了台皮腔式折叠的
120 相机，整日骑着自行车，奔波在建设
中的葛洲坝工地，开始了我的摄影生涯。
在我的镜头中，葛洲坝建成了，三峡大坝
建成了，随着三峡蓄水，高峡出平湖成为
现实。

32 岁时，我正式成为一名摄影记
者，那一刻，我将镜头锁定在长江生态
这个大主题。三峡工程的建设举世瞩

目，它的生态变化、环境保护、移民情
况等一直是公众关注的热点，而这也是
我拍摄记录的重点内容之一。

记得 2010 年 10 月，三峡工程库区
首次实现 175 米蓄水。我乘坐民用飞机
飞往长江三峡，从江汉平原的一望无际
到川渝大地的崇山峻岭，我看见了新秭
归，新凤凰山，新的库区，还有巴东、
巫山、奉节……我不仅用相机全过程记
录了175米蓄水后的三峡库区“全貌”，
还将沿线的点滴变化都定格在我的镜
头里。

近年来，为了确保一江清水浩荡东
流，长江沿线坚决落实“共抓大保护，不搞
大开发”，大力推进沿江化工企业“关、转、
搬”，以及非法码头整治、江水污染治
理、湿地修复，长江大保护取得显著成
效。水越来越清，山越来越绿，江面上
白鹭翱翔，水中珍稀鱼类畅游……

长江母亲河越来越美，那一幅幅清江
水、绿岸线，百姓乐享绿水青山的美丽图
景让我欣喜，让我振奋，也让我更加坚定
地要将“长江生态”这个主题永远地记录
下去。

▲三峡大坝夏季汛期泄洪的壮观场面。（摄于2010年7月）

▶三 峡 工 程 建
成后，高峡平湖的宏
伟目标变为现实。
（摄于2010年10月）
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▼湖北省石首市加快建设长江大保护先行试验示范区。这
是在石首市麋鹿国家级自然保护区，一群麋鹿在觅食。

（摄于2019年6月）

▶现 代 化 的 清
漂专业船正在清理
三峡库区水面上的漂
浮物。
（摄于2010年6月）

◀长江宜昌段，国家
一级保护动物江豚与新出
生的幼豚在江中畅游。

（摄于2018年4月）

▼为保护环境节约土地，三峡重要支流香溪河上建成“最美水上公路”。
（摄于2018年11月）

▼长江宜昌段城区云
雾缭绕，景色宜人，美不
胜收。

（摄于2019年6月）


